

龍 灯

第 106 号

発行所

大阪市史跡
龍溪禅師墓所

靈龜山

九島院

〒550-0022 大阪市西区本田3丁目4番18号
TEL 06 (6583) 2725 FAX 06 (6583) 0908

発行者

第廿六代住職

奥田穂積(明勝)

当院は、阪神なんば線で、なんばから7分です。

人間の生と死は天命（死生有命）

老衰死が増えている

アニメ「ドラエもん」役の声優を26年間にわたり担当した大山のぶ代さんが9月29日に老衰のため逝去されました。享年90歳。

ハスキーで独特的のテンポの「ぼく、ドラえもん」の台詞は、原作者の藤子・F・不二雄さんが「ドラえもんつて、ああいう声だったんだ」と語るほど適役でした。

昨今の訃報記事を振り返ると老衰で亡くなつた著名人が多いように思えます。お笑いタレント坂田利夫さん(82)写真家の篠山紀信さん(83)、元NHKアナウンサーの鈴木健二さん(95)らの死因は、いずれも老衰でした。

厚生労働省の人口動態統計によると、令和4年の死亡者数は156万9050人。死因別1位は「がん」の38万5797人、2位は「心疾患」23万2964人、「老衰」は3位で17万9526人でした。これは死亡者の9人に1人に当たり、この20年で8倍に増えています。老衰死が増えている要因として高齢

化があります。今年100歳以上の高齢者が過去最高の9万5119人になります。高齢者増に伴つて老衰死も今後さらに増えることが確実視されます。

『論語』に「死生存命（死生、命あり）」という言葉があります。人間の死と生は天命であつて努力によつてどうすることもできないという意味です。漢の高祖の劉邦は流れ矢に当たつた傷が悪化した時、后は天下の名医を探し治療を受けさせようとしました。でも劉邦は治療を拒み医者には褒美を与えて引き取らせ「自分は天命によつて、一介の庶民から身を起こして天下を取つた。いま死期が迫つているのも天命、いくら名医であつても天命はどうすることもできない」と言つて死んでいったそうです。

老衰死は平成13年頃から増えてきました。また同年頃から介護施設で亡くなられる方も多くなり、施設で暮らすうちに徐々に衰弱し安らかに死を迎えるケースが増えて老衰死を認める風潮が生まれてきました。

現代の日本医療も死に際などを含め

た患者の「生活の質」に関する知見が深まり、「何が何でも生き続けさせようとする攻めの医療だけでなく、ときには引く医療も大切だ」という価値観が浸透してきたのでしょうか。老衰死は安らかな死だそうですね。治療をして、体力が落ちるから痛みが伴うのです。

天命かもしれないが、ともかく一度名医の治療を受けて治れば儲けものとは思いますが、受けようとどうしても助かりたいとの思いが深まりいつそう執着が生じます。

仏教では老死はどうすることもできない苦なのです。「老いたくない、死にたくない」と思つても老いて死ぬのですから、受け入れざるをえないのです。



東海道五十三次漢詩の旅

○ 舞坂(渡航今切口) 31

輕帆截浪見群鷗
空翠寥寥風景優
滿耳濤聲今切口
渡航一里客生憂

(大意) 渡船が帆に風を受け波を切って進みたくさんの鷗が飛んでいる。晴れ渡り澄んだ空景色は最高だ。今切口は波の音が激しく耳に満ち、一里の船の渡航も旅人は心配になる。

○ 新居(手筒花火) 32

手筒烈火爛生光
千發轟音響宿場
勇壯綿傳奇祭
新居男子意飛揚

(大意) 「今切の渡し」を控え賑わった。地震で海を隔てていた砂州が決壊して淡水湖の浜名湖が遠州灘と繋がり海水が流れ込む「今切」。荒波が侵入し船の航行も難儀。波除けの杭を打ち込んだ防波堤が弁天島。島の赤い鳥居がおなじみで風光明媚。

○ 二川(賽岩屋觀音) 33

潮見坂登遙望
洋洋大海遠州灘
秋晴一點無雲影
画出富峰瞠目看

新居宿は箱根宿より厳しい関所があり「入り女」(江戸に下向する女性)にも手形を求めた。諏訪神社の祭礼の『手筒花火』は毎年7月。火の粉が怒濤のように吹き出す勇壮なお祭り。

(大意) 手筒花火が激しく炎を上げ鮮やかな光を放つ。千発の轟音が新居の宿場に響きわたる。勇壮な奇祭は途切れることなく伝承され。新居男子は意気盛んだけれど、新居の宿場に響きわたる轟音が新居の宿場に響きわたる。勇壮な奇祭は途切れることなく伝承され。新居男子は意気盛んだけれど、

三河国最初の小さな宿場で本陣・旅館・商家が残り江戸情緒を残している。奇岩の上に立つ岩屋観音がシンボル。天平の代に行基がこの地を訪れ、その風光に魅せられ頂上に青銅観音像が立つ。江戸時代吉田橋の架け替えで苦労した人が完成のお札に浅草観音に向かうように建立した。

○ 吉田(軍師山本勘助) 34

能仕信玄同角弓
軍師勘助幾成功
豈圖失策川中島
忘敵投身亂戰叢

(大意) 潮見坂を登り遙め見ると遠州灘の雲の影一つない澄み海眺めると浮かび上がり目をみはる。きつた秋空に雲峰富士がくつむはる。また住職念宗法印に託し、戦死の後五輪塔に収めた。吉田城の城下町だった。武田家に仕官の際、親交のある吉田宿。牛久保にある長谷寺には信玄の軍師・山本勘助の墓がある。武田家に仕官の際、親交のある吉田宿。牛久保にある長谷寺には信玄の軍師・山本勘助の墓がある。

(大意) 信玄に仕えて共に戦いもあげた。川中島の戦いでの失策をどうして予想できたかの草書謙信の攻撃に応戦し乱戦の草むらで命を落とした。

○ 御油(豊川稻荷) 35

響渡梵宮般若聲
摩尼翻轉度衆生
豊川靈地稻荷寺
降伏魔軍太鼓轟

(大意) 御油宿は62軒の旅籠。最盛期には百軒。姫街道を2里程のところに豊川稻荷がある日本三大稻荷のひとつ。曹洞宗圓福山妙嚴寺が正式な名靈地にある稻荷圓福山妙嚴寺が正式な名が轟いていい。



**祝
『国宝 萬福寺』**

10月18日 文化審議会より萬福寺の法堂、大雄寶殿、天王殿を国宝に追加指定されました。これ機会にぜひ黄檗宗大本山萬福寺にお参りを！！宇治市にお越しの際はぜひ萬福寺へ！準公式X(旧Twitter)も要チェックです！！

↓萬福寺 大雄寶殿↓



12/31(火)
坐禅と除夜の鐘
~大晦日の恒例行事~
23時 坐禅開始
23時40分鐘つき開始
誰でも参加できます！



5/18 3/29 春の写経会(30回目)
九島院マルシェ&ヨガ(6回目)



開催日 11月3日(祝) 晴れ
兵庫県丹波市にある黄檗宗寺院
鳳翔寺さまを拝塔。昼食は丹波で有名な『割烹喜作』にて牛すき焼き御膳を堪能。午後からは篠山城跡周辺を自由散策。多くの観光客で賑わっていました。滞滯に巻き込まれましたが、無事に九島院へ帰つてきました。(住職)

**行
事
予
定**

5/18	3/29	3/23	&10/27	9/28	8/25	8/23	8/19	6/29
九島院マルシェ&ヨガ(6回目)	春の写経会(30回目)	山門会(春彼岸法要)	お寺deヨガ(27回目) 参加者17名 ヒーローショー(2回目) 参加者30名	写経会(29回目) 参加者8名	お地蔵さんご回向 & すいか割りショー(2回目)	大亀地蔵尊 地蔵盆回向	水灯会(お施餓鬼法要)	はじめての坐禅(13回目)
参加者30名	参加者5名	参加者8名	参加者17名	参加者8名	参加者8名	参加者30名	参加者5名	参加者30名

令和7年 年忌早見表

年 忌 早 見 表			
年忌	寂年	年忌	寂年
1周忌	令和6年	17回忌	平成21年
3回忌	令和5年	25回忌	平成13年
7回忌	令和元年	33回忌	平成5年
13回忌	平成25年	50回忌	昭和51年



今年の年賀状に記載しました
おり、来年(令和7年)より檀信徒と
の皆様へ年賀状での年始のご挨拶と
を失礼させていただきます。
昨今の社会情勢、郵便料金の値
上げに伴い、今後の寺院運営を考
えての判断です。どうぞ、ご理解
ください。今後、新年のご挨拶や近況のご
報告はFacebookやInstagramにて行います。
ぜひ、「九島院」ページをフォロー
して頂ければ幸いです。

年賀状じまい

墓地管理費のご納付をお願いします。墓参りの折、郵便振込みでも結構です。



檀信徒の皆さまへ

落とし物

正月早々1月2日午後、難波元町にあるジュンク堂書店で漢詩の書籍を読んでいた。かれこれ20分何か違和感があった。肩にかけているはずのポシェットがない。

ポシェットには財布・スマホはもちろん、運転免許・家の鍵や自動車の鍵。財布にはマイナンバーカードなど様々なカード類が入っている。

ドキドキバクバク心臓が口から飛び出るとはこの事だ！「そうだ確か自転車の前かごに置いていた」自転車は道路端に路上駐輪したはず。ここは難波のOCAT前で人通りも多い。

エスカレーターを駆け降り自転車を探す。絶対に盗まれてる！正月早々で役所も休み、万事休す！

なんと自転車の前かごにポシェットがあった。自転車の前かごが植木の陰で隠れ、しかもポシェットが裏返っていたので目立たず盗られなかつた。

前日の能登地震といい今回の忘れ物といい、多難な令和6年が幕を明けた。今のところは特に大きな災難には逢っていない。年始から厄落しをした為だろう。

コロナ禍も漸く収まり、街は以前にも増して活況を呈している。老生も暫く足が遠退いていたが、近所の行きつけの居酒屋へ晩に飲みに行く。と言っても以前のように頻繁には出掛けないが・・・。

夏のある晩、帰られたお客様が血相を変えて戻ってきた。店の大将に「バックを忘れたんだけど」と言う。聞けばアメリカのロサンジェルス在住で嫁の実家が九条にあり家族で食事にきたそうだ。

バックにはパスポートやアメリカ合衆国政府の発行の在留許可書が入っているという。なければアメリカの自宅には帰れない。ひと通り探すも見つからずに肩を落として帰られた。老生正月のこともあり人ごととも思えず、無事に見つかるように祈った。

幸いにも座ってる客の陰で見つかり、店の大将が聞いていた携帯に連絡し戻ってこられたお客様の手元に無事にかえった。

「家が流されても命だけでも助かってよかった」とは能登豪雨災害被害者の言葉。「生きてるだけでまる儲け」日航機123便に偶然乗らず難を逃れたた明石家さんまの言葉。幸いにも見つかったが、よしんば見つからなくても命を落とさなくてよかった。

◇奉納 地蔵像前掛け 澄川知津江 様
境内墓地内に安置されているお地蔵さんの前掛けを
本年同様に令和七年も奉納して頂く事になりました。
感謝申し上げます。気持ちよく新年を迎える事ができそうです。

▼酷暑の夏も漸く收まりつつある。よく生き延びたものだ。

▼実母も世話をしているゴールデンリトリーバー

特に悪いところはない。むしろ老生のほうが悪い数値が並んでいる。日々身体の不調が起り病院通り。でも二人のお蔭でなんとか元気に暮らしている。天命がくるまでは生かされる。誠に『おまかせ人生』だ！

(閑栖記)

▼様々な行事や会議が目白押しで、忙しく過ごしています。

△小学6年生の長男が通う本田小学校PTA会長の任期もあと半年。長女が小学校に入学して以降、12年間PTA活動に携わってきました。あと半年で終わりになります。ホツトする気持ちと淋しい気持ちと半分半分な感じです。

のファーブル(キャリアエンジニア15才8カ月雄)も共に100歳を数える。老生は73歳、二人?が逝かんことにはくたばれない。

▼実母も愛犬も血液検査ではどちらも良好で、特に悪いところはない。むしろ老生のほうが悪い数値が並んでいる。日々身体の不調が起り病院通り。でも二人のお蔭でなんとか元気に暮らしている。天命がくるまでは生かされる。誠に『おまかせ人生』だ！

(閑栖記)

△小学6年生の長男が通う本田小学校PTA会長の任期もあと半年。長女が小学校に入学して以降、12年間PTA活動に携わってきました。あと半年で終わりになります。ホツトする気持ちと淋しい気持ちと半分半分な感じです。

御 礼

編集後記

△マラソンもシーズンを迎えています。今年は岡山、大阪ハーフ、大阪マラソンに出走します。

△昨年よりも練習はできているつもりですが、この夏の猛暑のせいで思うような成果は出ていません。怪我だけはないよう楽しめないと思います。

△大阪マラソンはインターネットを通しての応援もできます。ぜひ、私を応援して下さい。お檀家の皆さまの応援が力になります。

△1年以上続く左足底筋膜炎。少しづつ痛みは引いてきます。完治までは時間がかかりそうですが、焦らず、慌てず怪我と向き合いながら、来年2月の大阪マラソンで自己ベストを出したいと思います。息を吸うのではなく、大きく息を長く、ゆっくり吐いて、心と身体を落ち着かせて挑みます。

(住職記す)

お 知 ら せ

◎のぼり奉納の募集◎

1 旗 金 2 千 円

『南無觀世音菩薩のぼり』を入れ替えます。
1年間境内に掲げます。昨年同様、お施主さんを募集いたします。為書きと施主名を墨書きします。
ご希望の方は、寺務所までお声かけ下さい。

墓地管理費のご納付をお願いします。墓参りの折、郵便振込みでも結構です。